

Meretas Integritas Komunikasi Melalui Dunia Maya: Studi Retorika Digital Menteri LHK Periode 2014-2019

**RUSTONO FARADY MARTA, MARGARETHA CHATERINE SARAH
HARUN, DAN IAN HENDRAWAN**

Universitas Bunda Mulia, Jakarta

rmarta@bundamulia.ac.id

scgrey00@gmail.com

ianhendrawan3@gmail.com

p-ISSN: 2477-118X
e-ISSN: 2615-7977

ABSTRAK

Figur kepemimpinan wanita di Indonesia merupakan hal yang patut diapresiasi. Wanita sebagai pengelola tidak hanya mampu berkarya di ranah domestik, tetapi juga lingkup masyarakat dan negara. Kabinet Kerja *Reshuffle* Jilid II yang dibentuk oleh Presiden

Joko Widodo terdiri dari 9 orang wanita. Tentunya kepemimpinan harus disertai dengan integritas yang tampak, sehingga riset ini ingin meretas integritas sosok Dr. Ir. Siti Nurbaya Bakar, M.Sc selaku menteri wanita melalui pola komunikasinya di dunia maya. Upaya yang ditempuh untuk meretasnya, dilakukan melalui tradisi retorika dan bersandar pada pentad dramatisme Burke untuk melihat kecakapan komunikator melakukan retorika digital. Isu yang diangkat sosok menteri wanita dalam media sosial akan menunjukkan adanya konsistensi secara substansial dari kicauan di Twitter.

Kata Kunci: integritas komunikasi, kepemimpinan, pentad dramatisme, retorika digital.

ABSTRACT

The figure of women leadership in Indonesia is something that should be appreciated. Women as managers are not only able to work in the domestic area, but also in society and country. Working Cabinet Reshuffle Volume II set up by President Joko Widodo consists of nine women. Of course, leadership must be accompanied by visible integrity, so this research would like to take apart the integrity of the figure of Dr. Ir. Siti Nurbaya Bakar, M.Sc. as a woman minister through her communication in cyberspace. The effort pursued prying is done through a tradition of rhetoric and relies on Burke's dramatic pentad to see the communicator's prowess of digital rhetoric. The issue raised by female ministers in social media will show a substantial consistency from utterance on Twitter.

Keywords: communication integrity, digital rhetoric, leadership, pentad dramatism.

A. PENDAHULUAN

Dewasa ini, korupsi merupakan salah satu hal yang paling sering disinggung di Indonesia. Sepanjang sejarah ternyata tak hanya laki-laki saja yang sering terjerat korupsi, sejumlah wanitapun

sering terjerat Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK).¹

Fakta menunjukkan data yang ironis, dimana Majalah *Integrito* yang diterbitkan KPK pada edisi 56 Maret-April 2017 di halaman 22-23 membahas mengenai 46 perempuan terjerat kasus korupsi. Begitu eratnya integritas dengan figur pemimpin nasional sangat menarik untuk diangkat dalam suatu kajian mendalam, utamanya jika mengangkat sosok wanita. Pada penelitian ini, menteri wanita di jajaran Kabinet Kerja *Reshuffle* Jilid II Republik Indonesia sebagai peran sentral dalam menjaga integritas menjadi sorotan utama, terdapat sembilan tokoh yang menduduki posisi strategis tersebut.² Salah satunya Dr. Ir. Siti Nurbaya Bakar, M.Sc. (SNB) selaku menteri wanita yang memimpin Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (LHK) Republik Indonesia Kabinet Kerja Jilid II. Ia merupakan salah satu sosok pemimpin yang masih aktif berkicau dalam media sosial Twitter @SitiNurbayaLHK di awal tahun 2018, kemudian sebagian kicauannya tersebut dikutip oleh beberapa portal berita daring dan *press release* versi daring Pejabat Pengelola Informasi dan Dokumentasi Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (PPID-KLHK: <http://ppid.menlhk.go.id/>). Penelitian ini disandarkan pada metode retorika digital untuk meretas integritas komunikasi melalui tiga jenis media tersebut.

1. Rumusan Masalah

Bagaimanakah integritas komunikasi SNB selaku Menteri LHK dalam menampilkan retorikanya di media sosial Twitter, informasi

1. Menurut lembaga antikorupsi dunia yang berkantor di Berlin – Transparency Internasional- Indonesia menempati urutan ke-90 dari 176 negara berdasarkan Indeks Persepsi Korupsi (sumber: <https://www.voaindonesia.com/a/indeks-persepsi-korupsi-ri-turun-/3692750.html>). Kasus Korupsi di Indonesia pada tahun 2016 sendiri tercatat oleh MA mencapai 14.564 perkara yang masuk, meningkat dari tahun sebelumnya, yakni sejumlah 13.977 perkara. (sumber: <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20161228182616-12-182732/ma-jumlah-perkara-korupsi-meningkat-sepanjang-2016/>).

2. Pada Hari Rabu, 27 Juli 2016 Presiden Joko Widodo mengumumkan perombakan kabinet dengan melibatkan Sri Mulyani Indrawati sebagai menteri keuangan melengkapi delapan orang menteri yang telah bertugas sejak Hari Senin, 27 Oktober 2014. Dikomando oleh Puan Maharani duduk sebagai Menteri Koordinator Pembangunan Manusia dan Kebudayaan, disusul Retno Lestari Priansari Marsudi, Siti Nurbaya Bakar, Susi Pudjiastuti, Nila Djuwita Anfasa Moeloek, Khoffah Indar Parawansa, Yohana Yembise, dan Rini Soemarno Perombakan ini disebut Jilid II, karena pada Hari Rabu 12 Agustus 2015 telah terjadi reshuffle Jilid I. (sumber: <http://www.berbagaireviews.com/2016/10/nama-nama-menteri-kabinet-kerja.html> yang diakses pada tanggal 8 Maret 2018 pk.20.20)

portal berita lain, serta *press release* PPID kementeriannya?

2. Tujuan Kajian

Peneliti berusaha menganalisis permasalahan terkait integritas komunikasi SNB selaku Menteri LHK dalam menampilkan retorika di media sosial Twitter serta informasi portal berita lainnya.

3. Metode Penulisan Kajian

Penelitian ini disusun oleh peneliti bertumpu pada paradigma kritis melalui pendekatan kualitatif. Menurut Widyawati (2014:39) paradigma kritis bersifat subyektif dan tidak bebas nilai, sehingga peneliti berhak melakukan *value judgement*. Adapun pendekatan penelitian bersifat kualitatif, kemudian ditelusuri dengan metode retorika digital. Dalam metode ini, retorika publik yang cenderung berwujud pesan pemerintahan dan institusi, diwujudkan atau direkam melalui teknologi digital dan disebarluaskan melalui jaringan elektronik. (Losh, 2009; 47-48).

Upaya peneliti melihat sisi panggung belakang (*back stage*) SNB melalui akun Twitter pribadinya, dilanjutkan dengan penelusuran dari sisi panggung depan (*front stage*) SNB pada lima portal *online news*. Adapun portal tersebut dipilih yang paling sering dikunjungi, antara lain berurutan dari yang terpopuler sebagai berikut: (1) Tribunnews.com, (2) Detik.com, (3) Liputan6.com, (4) Kompas.com, dan (5) Sindonews.com. (sumber: <https://www.alexacom/topsites/countries/ID>).

4. Tinjauan Teoritis

Tradisi retorika dipilih peneliti sebagai pijakan utama desain penelitian, kemudian teori yang dilibatkan antara lain: teori dramatisisme. Kenneth Burke dalam bukunya yang berjudul “A Rhetoric of Motives” (1969), mencoba untuk menjelaskan mengenai dramatisisme sebagai sebuah retorika baru. Burke menyatakan bahwa definisi retorika adalah sebagai sebuah persuasi dan cara-cara persuasi dapat terjadi. Retorika adalah penggunaan bahasa sebagai seni, baik lisan maupun tertulis, yang didasarkan pada suatu pengetahuan

yang tersusun dengan baik. Menurut Ridolfo (2015:52), terdapat metode retorika baru yang bergerak pada media digital dengan pendekatan kultural. Pendekatan ini bertujuan menafsirkan artefak digital, yang dituangkan dalam medium karya seperti *social media*, *blog*, dan lain-lain, dalam bentuk bahasa, baik verbal maupun non-verbal.

Penelitian ini bersandar pada model pentad dramatisme Burke (1978:330-335), antara lain tindakan (*act*), adegan (*scene*), agen (*agent*), agensi (*agency*), tujuan (*purpose*), dan sikap (*attitude*). Penelitian ini berupaya meretas integritas komunikasi, yakni konsistensi seseorang dalam melakukan tindakan, nilai, serta berbagai hal yang dihasilkan. Menurut Mufid (2015:131) integritas pribadi merupakan fondasi utama dalam membangun komunikasi yang efektif. Begitu signifikannya pengaruh secara langsung positif antara integritas dengan komunikasi interpersonal, dibuktikan melalui riset Nadeak (2017:123-133).

B. PEMBAHASAN

Mengawali analisis data penelitian ini, maka perhatian utama peneliti tertuju pada kicauan twitter SNB. Terdapat 15 topik yang diunggah oleh SNB, antara lain dapat disarikan melalui deskripsi data berikut:

Tabel 1. Deskripsi 15 Topik Kicauan bulan Januari 2018

Pekan	Kutipan Singkat dari Kicauan Twitter SNB	
Minggu 1 (01/01/18 -08/01/18)	(1) Petisi #JagaHutan oleh hutanituid dan ChangeOrg_ID (04/01/2018)	(2) Kolaborasi Musik dalam Lingkungan Hidup (04/01/2018)
	(3) Temuan dan <i>launching</i> spesies baru (04/01/2018)	(4) Pertemuan dengan PP Muhammadiyah (04/01/2018)

Minggu 2 (09/01/18- 16/01/18)	(5) Program Perhutanan Sosial (11/01/2018)	(6) Persiapan Analisis peta usulan BRWA (14/01/2018)
	(7) Diskusi Environmental Outlook 2018 (15/01/2018)	(8) Kelahiran Gajah Sumatera (16/01/2018)
Minggu 3 (17/01/18- 23/01/18)	(9) Komitmen Pro Rakyat Presiden melalui program (18/01/2018)	(10) Revitalisasi Sungai Citarum (19.01.2018)
	(11) Peringatan Hari Peduli Sampah Nasional 2018 (20/01/2018)	(12) Pengukuhan Insinyur Kehutanan (22/01/2018)
Minggu 4 (24/01/18- 31/01/18)	(14) Kenaikan capaian KLHK dan anggaran KLHK (24/01/2018)	(13) Peresmian Tol Bakauheni (22/01/2018)
		(15) Workshop Internasional Hutan dan Deforestasi (29/01/2018)

Sumber: akun Twitter @SitiNurbayaLHK

Dari 15 topik yang telah dipaparkan pada Tabel 1, hanya terdapat lima topik yang memiliki padanan dengan sorotan lima *online news media* maupun *online press release* PPID-KLHK (<http://ppid.menlhk.go.id>). Adapun lima topik tersebut antara lain: (1), (3), (10), (13), dan (14). Padanan yang dimaksud meliputi kutipan langsung dari ucapan SNB yang tampak pada cuitannya di Media Sosial Twitter atau secara substansi pokok pemberitaan di lima *online news media*, maupun *online press release* PPID-KLHK merujuk pada topik cuitan yang telah diunggah SNB.

Proses meretas integritas komunikasi melalui retorika digital sosok SNB akan diarahkan pada lima topik tersebut. Dalam hal ini tokoh SNB diposisikan sebagai *agen*, kemudian *tindakan* sebagai kegiatan yang dilakukan oleh tokoh. *Agensi* sebagai cara yang diam-bil dalam melakukan tindakan, sementara *adegan* sebagai ide yang disampaikan oleh SNB dalam kicauan-kicauan terkait topik. Masing-masing topik yang diangkat oleh SNB dalam setiap kicauannya akan disandingkan dengan unggahan untuk topik yang sama dari lima *online news media* maupun *online press release* PPID-KLHK untuk dilihat konsistensinya.

Tabel 2. Kolaborasi Musik dalam Lingkungan Hidup

Twitter	Online News Media	Press Release
Kolaborasi Musik dalam Lingkungan Hidup (04/01/2018) 3 Tweets 92 Likes 22 Retweets	(1) Kolaborasi Menteri LHK dan Musisi Jaga Hutan Indonesia https://nasional.sindonews.com/read/1271291/15/kolaborasi-menteri-lhk-dan-musisi-jaga-hutan-indonesia-1515144021 SINDONEWS.COM (05/01/2018)	PPID KLHK: Kolaborasi Glenn Fredly dan Menteri LHK Jaga Hutan Indonesia (05.01.2018 / No. SP. 002 /HUMAS/PP/HMS.3/01/2018)

Konsistensi antara kicauan di Twitter-Online News Media-Press Release PPID:

“Keterlibatan KLHK dinilai sangat penting, karena wahana kegiatan mereka nanti akan terintegrasi dan terbangun dalam satu tema, yaitu menjaga hutan”

- Agent:* Siti Nurbaya Bakar (SNB);
Scene: Kolaborasi Musik dalam Lingkungan Hidup;
Act: SNB menyatukan kreativitas dengan kesadaran menjaga alam;
Agency: SNB menarik perhatian publik dengan melibatkan tokoh-tokoh musisi Indonesia, agar masyarakat luas peduli persoalan LHK;
Purpose: SNB berupaya menggalakkan gerakan sosial;
Attitude: SNB konsisten, baik di Twitter, *online news*, dan *press release*.

Sumber: Olahan peneliti dari berbagai sumber

Kegiatan ini juga ditujukan untuk menggalakkan gerakan sosial di masyarakat. Cara yang digunakan SNB sejalan ritme serta habitus yang dibawa oleh suatu *music groupband* tertentu untuk berperan aktif dalam menyemarakkan pesan sosial tertentu (Wibisono, 2016:69). Sikap integritas komunikasi SNB dan tampak jelas melalui konsistensi antara kicauan Twitter, *online news*, dan *press release*, melalui kutipan atas ucapan yang sama.

Topik kedua yang diangkat oleh SNB membahas mengenai pe-nemuan spesies satwa baru di Indonesia. Perkembangan dan

perlindungan spesies di Indonesia tentunya menjadi perhatian bagi Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan. Jurnal Konservasi Indonesia: Sebuah Potret Pengelolaan dan Kebijakan yang terbit tahun 2008 mengungkap bahwa penyebab utama kepunahan satwa di antaranya kehilangan, kerusakan, serta terfragmentasinya habitat tempat hidup, pemanfaatan secara berlebihan dan perburuan dan perdagangan ilegal. (Konservasi Indonesia, 2008: 22).

Tabel 3. Burung Endemik bernama Myzomela Irianaea

No	Twitter	Online News Media	Press Release
1.		(1) Ini Ciri-Ciri Burung Jenis Baru yang Diusulkan Pakai Nama Iriana, Istri Jokowi - TRIBUNNEWS.COM (30/10/2017)	
2.	Temuan dan <i>launching</i> spesies baru (04.01.2018)	(2) Jokowi Setuju Temuan Spesies Burung Baru Diberi Nama Ilmiah 'Iriana' - SINDONEWS.COM (30/10/2017)	PPID KLHK: Spesies Baru Bernama Ibu Negara Segera Di-launching (05.01.2018 / No. SP. 003 / HUMAS/PP/MS.3/01/2018)
3.	4 Tweets 48 Likes 26 Retweets	(3) Setelah "Maesa", Bayi Anoa ini diberi nama "Anara" – KOMPAS.COM (11/01/2018)	diakses tanggal 8 Maret 2018 pk.20.20.
4.		(4) Perkenalkan, Burung Endemik Rote yang Pakai Nama Iriana Jokowi - LIPUTAN6.COM (10/01/2018)	

Konsistensi antara kicauan di Twitter-Press Release PPID:

- (1) "Kami juga membahas rencana *launching* spesies burung baru dari Pulau Rote, yang menggunakan nama ilmiah Ibu Negara Iriana Jokowi"

-
- (2) “Bapak Jan Darmadi, telah memberikan perhatian terhadap *biodiversity*, flora dan fauna Indonesia. Beliau telah beberapa kali meminta informasi catatan dan laporan dari KLHK soal Orangutan, Anoa dan lainnya. Termasuk perhatian pada kebijakan KLHK terkait industri kehutanan dan lahan kritis”
-
- (3) “Eksplorasi ilmiah dari kekayaan alam kita harusnya berlabel para peneliti dan dengan kreasi display putra-putri Bangsa”
-

Agent: Siti Nurbaya Bakar (SNB);
Scene: Temuan dan *launching* spesies baru;
Act: SNB melakukan konservasi dengan cara memberi penamaan pada satwa dan spesies baru;
Agency: SNB melakukan pemberian nama “Anara” pada bayi Anoa dan spesies burung baru bernama *Myzomela Irianae*;
Purpose: SNB kolaborasi antara LIPI (Deputi Bidang Ilmu Pengetahuan Hayati Prof. Dr. Eni Sudarmonowati, dkk.) dengan pihak kementerian, agar kekayaan alam Indonesia bernilai serta memiliki dampak ilmiah;
Attitude: SNB konsisten hanya berada di ranah internal (cuitan Twitter) dan *press release* (PPID saja). Tidak dikutip Online News.

Sumber: Olahan peneliti dari berbagai sumber

Abdurrahman Prasetyadi dan D.W. Ari Nugroho (2014: 6), menyatakan bahwa Lembaga Ilmu Pengetahuan Indonesia (LIPI) sebagai lembaga penelitian tertua di Indonesia berkewajiban membuktikan hasil risetnya pada pemerintah dan masyarakat. Integritas komunikasi SNB melalui KLHK yang diupayakan melalui kerja sama dengan pihak LIPI, dapat disimak melalui temuan riset ini melalui Tabel 3. Sayangnya konsistensi hanya berada di ranah internal kicauan Twitter dan *press release* PPID saja, karena kutipan secara langsung maupun substansi berita tidak ditemukan pada *online news media*. Tampak jelas bahwa para jurnalis berbagai media tersebut, melalui berita yang dituangkan sama sekali tidak mengaitkan isu strategis di tingkat nasional ini dengan pendapat SNB selaku Menteri LHK.

Tabel 4. Kerja Sama Antara Indonesia dengan Jepang

Twitter	Online News Media	Press Release
Revitalisasi Sungai Citarum (19.01.2018) 3 Tweets 71 Likes 26 Retweets	Nihil	PPID KLHK: Indonesia-Jepang Bahas Pengelolaan Sungai Citarum dan PLTSa (19.01.2018 / No. SP. 28 /HUMAS/PP/HMS.3/01/2018)
Konsistensi antara kicauan di Twitter-Press Release PPID:		
“Saya bersama Wamen Lingkungan Hidup dan Sekretaris Wakil Menteri LH Jepang yang datang untuk peringatan HUT ke-60 hubungan kerja sama Jepang dan Indonesia. Kami membahas rencana kerjasama revitalisasi Sungai Citarum, Pembangkit Listrik hingga Tenaga Sampah.”	“Indonesia juga sangat mendukung Dialog Kebijakan Lingkungan, yang akan dikembangkan bersama KBRI Jepang di Jakarta, terutama mengenai Sungai Citarum dan Restorasi Sungai, teknologi yang mengatasi kerusakan danau.”	
<p><i>Agent:</i> Siti Nurbaya Bakar (SNB); <i>Scene:</i> Revitalisasi Sungai Citarum 60th Indonesia-Jepang; <i>Act:</i> SNB menyikapi keterlibatan aktif dari Pihak Jepang; <i>Agency:</i> SNB mengatasi kemiskinan, pengangguran, dan kesenjangan dengan jalan menghidupkan kembali fungsi Sungai Citarum; <i>Purpose:</i> SNB mengoptimalkan kerjasama Indonesia-Jepang yang telah terjalin 60 tahun melalui keunggulan teknologi unggul Jepang; <i>Attitude:</i> SNB konsisten baik di Twitter & <i>press release</i>. (<i>online news</i>)</p>		

Sumber: Olahan peneliti dari berbagai sumber

Program ini berhubungan dengan pemenuhan Hak Asasi Manusia (HAM) dalam hal, “Setiap orang berhak mendapatkan lingkungan hidup yang bersih dan nyaman.” Menurut Setyo Utomo (2014: 261) HAM juga meliputi hak atas lingkungan. Ekosistem harus dijaga, karena menciptakan keseimbangan dan berpengaruh pada kelangsungan hidup manusia. Sikap integritas komunikasi SNB hanya berada di ranah internal kicauan Twitter dan *press release* PPID saja. Secara substansi keduanya konsisten dengan tujuan awal, yaitu

mengusahakan teknologi yang dapat mereduksi kerusakan lingkungan hidup di area Sungai Citarum. Meski urgensinya sangat signifikan bagi masyarakat, jurnalis *online news media* belum mengaitkan isu strategis ini dengan pendapat SNB selaku Menteri LHK. Hal ini menjadi evaluasi bagi PPID KLHK untuk meningkatkan koordinasinya dengan pihak pelaku pers media, utamanya *online news media*.

Tabel 5. Peresmian Tol Bakauheni

No.	Twitter	Online News Media	Press Release
1.	Peresmian Tol Bakauheni (22/01/2018)	(1) Keharuan Menteri Siti Nurbaya saat Tol Bakauheni - TRIBUNNEWS.COM (22/01/2018)	Nihil
	6 Tweets 115 Likes 47 Retweets	(2) Respons Menteri LHK Terkait Peresmian Tol Bakauheni Oleh Jokowi – SINDONEWS.COM (22/01/2018)	

Konsistensi antara kicauan di Twitter-Online News Media:

- (1) “Selamat atas peresmian Tol Bakauheni, oleh Bapak Presiden Joko Widodo. Saya ikut terharu, akhirnya ruas tol yang merupakan bagian dari Trans Sumatera itu bisa terwujud juga.”
- (2) “Saya rapat bolak-balik ke BPPT dan Jasa Marga membahasnya. Namun karena krismon, rencana itu dihentikan.”
- (3) “Beliau juga ikut berbahagia dengan peresmian tol ini oleh Bapak Presiden. Kebahagiaan yang sama, saya yakin dirasakan banyak pejabat yang pernah bertugas masa itu, namun belum kesampaian melihat hasilnya.”

Agent: Siti Nurbaya Bakar (SNB);
Scene: Peresmian Tol Bakauheni (Trans Sumatera);
Act: SNB menceritakan pembangunan terhenti akibat krismon;
Agency: SNB mengucapkan selamat pada masyarakat Lampung dan Indonesia yang sudah memiliki tol di ujung Pulau Sumatera;
Purpose: SNB bersimpati pada kemajuan pembangunan di Sumatera;
Attitude: SNB konsisten baik di Twitter & online news (press release).

Sumber: Olahan peneliti dari berbagai sumber

SNB mengumumkan bahwa Tol Trans Sumatera yang dibangun sebanyak dua ruas, yaitu: Bakauheni-Terbanggi dan Lematang-Kota Baru. Kicauan mengenai kilas balik SNB saat masih bertugas di Lampung, serta ucapan selamat pada masyarakat Lampung dan Indonesia yang sudah memiliki tol di ujung Pulau Sumatera. Di sisi lain, hasil penelitian Alfian, dkk (2017:16) melalui analisis karakteristik lalu lintas dengan fungsi logaritmis, ditemukan bahwa terdapat kesalahan prediksi pertumbuhan lalu lintas selama periode penjadwalan. Hal ini berdampak pada pemenuhan kapasitas maksimum tol Trans Sumatra, khususnya ruas Medan-Binjai baru dapat terpenuhi pada tahun ke-29 atau tahun 2045. *Break Event Point* (BEP) atau pengembalian modal yang ditanamkan membutuhkan tempo waktu yang cukup lama, kondisi ini dapat diperbaiki bila di tingkat lokal dapat meningkatkan perekonomian serta laju pergerakan industri barang dan jasa.

Uniknya, sikap integritas komunikasi SNB justru hanya berada di ranah eksternal kicauan Twitter dengan jurnalis *online news media* yang berusaha mengaitkan isu strategis ini dengan pendapat SNB selaku Menteri LHK. Sebaliknya *press release* PPID-KLHK tidak memublikasikannya sama sekali, karena tidak berada dalam ranah bidang kerja KLHK. Hal ini telah diatur sedemikian rupa sebagaimana cakupan kerja PPID di ruang lingkup Kementerian, Lembaga Pemerintah Nonkementerian (LPNK), Provinsi, Kabupaten, dan Kota. (Hartanto, 2011:295).

Tabel 6. DPR Apresiasi Capaian Kinerja Kementerian LHK

Twitter	Online News Media	Press Release
Peningkatan kinerja serta kebutuhan naiknya anggaran (24/01/2018) 2 Tweets 41 Likes 10 Retweets	(1) Cukup Baik, DPR Apresiasi Capaian Kinerja Kementerian LHK – SINDONEWS.COM (25/01/2018)	PPID KLHK KLHK dan Komisi IV DPR RI Sepakati Program Kegiatan Kerakyatan (24.01.2018 / No. SP. 46 /HUMAS/ PP/HMS.3/01/2018)

**Konsistensi antara kicauan di Twitter-Online News Media-Press
Release PPID:**

Ketua Komisi IV Eddy Prabowo, dan Andi Akmal menyoroti capaian KLHK senilai Rp4,9 triliun lebih, yang berarti naik hampir Rp 900 M dari tahun 2016.

Andi menyatakan KLHK layak didukung anggaran lebih banyak lagi dengan masalah rumit yang harus diatasi, saat ini anggarannya hanya Rp 8 Triliun, serta pada tahun 2016 hanya Rp 6,4 triliun.

“Ini bentuk komitmen dan konsistensi kami terhadap pelaku kejahatan lingkungan hidup dan kehutanan, termasuk yang dilakukan oleh korporasi,”

“Pada APBN Tahun 2018, KLHK akan memprioritaskan realisasi program kegiatan kerakyatan, kegiatan pencegahan karhutla yang dikaitkan dengan pelaksanaan Asian Games bulan Agustus 2018, serta penegakan hukum LHK,”

-
- Agent:* Siti Nurbaya Bakar (SNB);
Scene: Peningkatan kinerja serta kebutuhan naiknya anggaran;
Act: SNB ingin menunjukkan keberhasilannya pada publik agar diakui;
Agency: SNB melalui angka dalam cuitan menegaskan bahwa KLHK telah berhasil meningkatkan pencapaian dibandingkan tahun sebelumnya;
Purpose: SNB meraih dukungan dari pencapaian kinerja KLHK yang dipimpinnya, utamanya pencegahan kebakaran hutan dan lahan (Karhutla) serta penegakan hukum LHK;
Attitude: SNB konsisten secara substansial baik di Twitter, *online news*, dan *press release*, meski secara redaksional berbeda.
-

Sumber: Olahan peneliti dari berbagai sumber

Topik kelima membahas keberhasilan KLHK dalam meningkatkan pencapaian dibandingkan tahun sebelumnya. Oleh karena itu untuk mengatasi masalah rumit Lingkungan Hi-dup dan Kehutanan perlu didukung anggaran yang lebih besar jumlahnya.

Ungkapan SNB melalui kicauan di Twitter bertujuan untuk meraih dukungan dari pencapaian kinerja Kementerian LHK yang dipimpinnya, utamanya pencegahan Kebakaran Hutan dan Lahan

(Karhutla) serta penegakan hukum LHK. Muttaqin, dkk (2015:29) menulis bahwa pemerintah sudah memiliki perangkat regulasi untuk menangani kebakaran hutan, yakni Undang-undang (UU) Nomor 24 Tahun 2007 tentang Penanggulangan Bencana Pasal 1 Ayat 7, UU 41 Tahun 1999 tentang Kehutanan pasal 50 ayat 3 huruf (d), dan Undang-undang Nomor 18 Tahun 2013 tentang Pencegahan dan Pemberantasan Perusakan Hutan. Ditambahkan Budiningsih (2017:166) melalui Instruksi Presiden (Inpres) Nomor 16 Tahun 2011 tentang Peningkatan Pengendalian Kebaharan Hutan dan Lahan, kemudian diperbarui dengan Inpres Nomor 11 Tahun 2015. Sikap integritas komunikasi SNB konsisten di ranah internal maupun eksternal, mulai dari kicauan Twitter, berita *online news media*, maupun *press release* PPID. Ketiganya konsisten dengan tujuan SNB dan Kementerian LHK, menunjukkan capaian kinerja kementerian sebagai kontraprestasi atas pengajuan tambahan anggaran di tahun 2018.

C. PENUTUP

Integritas komunikasi sosok SNB selaku Menteri LHK dalam menampilkan retorika lebih aktif dalam media sosial Twitter dibandingkan informasi di portal berita lainnya. Hal ini dapat terlihat karena, di antara 15 topik kicauan di Twitter hanya lima topik yang berkorelasi dengan lima *online news media* maupun *press release* PPID KLHK. Sikap integritas komunikasi ditunjukkan melalui analisis pada setiap topik kicauan, terlihat konsisten, baik melalui kutipan langsung antara cuitan di media sosial twitter, informasi lima portal berita *online* serta *press release* PPID KLHK. Di sisi lain terdapat pula konsistensi dilihat dari fokus substansi berita di lima portal berita *online* serta *press release* PPID KLHK, meskipun tidak mengutip langsung pernyataan atau cuitan di media sosial Twitter SNB. Riset terkait integritas komunikasi melalui konsistensi pernyataan di media hanyalah salah satu indikator yang ditawarkan oleh peneliti, masih terdapat aspek-aspek lain yang perlu dikaji kembali agar mem-

peroleh gambaran yang lebih kompleks mengenai integritas seorang pejabat publik.

D. REFERENSI

- Alfian, Imam Suprayogi, Ari Sandhyavitri. 2017. Analisis Karakteristik Lalulintas Jalan Tol Trans Sumatera (Studi Kasus Ruas Jalan Tol Medan-Binjai). *Jurnal Aplikasi Teknologi (APTEK) Fak. Teknik Universitas Pasir Pengairan* Vol. 9 (1) Hlm.10-17
- Budiningsih, Kusharitati. 2017. Implementasi Kebijakan Pengendalian Kebakaran Hutan dan Lahan di Provinsi Sumatera Selatan. *Jurnal Analisis Kebijakan Kehutanan* Vol. 14 (2) Hlm.165-186
- Burke, Kenneth. 1978. Questions and Answers about The Pentad. *College Composition and Communication* Vol. 29 (4) Hlm.330-335
- _____. 1969. *A Rhetoric of Motives*. California: University of California Press
- Hartanto, Arief. 2011. Implementasi Keterbukaan Informasi di Kabupaten Sleman. *Jurnal UNISIA* Vol. XXXIII (75) Hlm.294-301
- Losh, Elizabeth. 2009. *Virtual Politic: An Electronic History of Government Media-Making in a Time of War Scandal, Disaster, Miscommunication, and Mistake*. Massachusetts: MIT Press.
- Mufid, Muhamad. 2015. *Etika dan Filsafat Komunikasi*. Jakarta: Kencana Prenada Media
- Mulyanto, Lukman, I Nengah Surati Jaya. 2004. Analisis Spasial Degradasi Hutan dan Deforestasi: Studi Kasus di PT Duta Maju Timber, Sumatera Barat. *Jurnal Manajemen Hutan Tropika* Vol. X (1) Hlm.29-42
- Muttaqin, Taqwaddin Husin, Safrida. 2015. Peran Masyarakat dalam Penanggulangan Bencana Kebakaran Hutan (Studi Kasus Kebakaran Hutan Wilayah Unit Pelaksana Teknis Dinas Kehutanan Aceh pada Kesatuan Pengelolaan Hutan Taman Hutan Raya Pocut Meurah Intan). *Jurnal Ilmu Kebencanaan (JIKA)*

- Pascasarjana Universitas Syiah Kuala* Vol. 2 (1) Hlm.28-34
- Nadeak, Banuara. 2017. Pengaruh Locus of Control, Integritas, dan Komunikasi Interpersonal terhadap Kepuasan Kerja PNS Dinas Pendidikan, Pemuda dan Olahraga Kabupaten Karawang. *Jurnal Politikom Indonesiana* Vol. 2 (2) Hlm.123-133
- Nugroho, Adityo. 2017. Komunitas Muda Urban Mengelola Sampah: Kajian Partisipatoris Gerakan Peduli Sampah Nasional di Kota Yogyakarta. *Jurnal Pemikiran Sosiologi* Vol. 4 (1) Hlm.106-119
- Prasetyadi, Abdurrakhman, D.W. Ari Nugroho. 2014. Kolaborasi Kepakaran Peneliti pada Jurnal Ilmiah LIPI Bidang Informatika dan Kebumian. *Visi Pustaka* Vol. 16 (1) Hlm.5-13
- Rahman, M. Abdul. 2013. Pembuatan Mobil Listrik Untuk Solusi Transportasi Ramah Lingkungan (Mobil Baskara). *Jurnal Riset Daerah* Vol. XII (2) Hlm. 1819-1837
- Ridolfo, Jim, William Haart-Davidson. 2015. *Cultural Rhetoric and The Digital Humanities*. USA: The University of Chicago Press.
- Sabrina, Anjarlea Mukti. 2015. Strategi Pencegahan Dan Penanggulangan Kebakaran Hutan Dan Lahan. *Jurnal Al-Mabsut* Vol. 9 (1) Hlm.1-12
- Sari, Daisya Mega dan Akhyaroni Fu'adah. 2014. Peran Pemerintah Daerah Terhadap Perlindungan Hutan Adat Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 35/Puu-X/2012. *Jurnal Penelitian Hukum*. Vol. 1 (1) Hlm.53-61
- Utomo, Setyo. 2014. Pengaruh Pembangunan di Era Globalisasi terhadap Pemenuhan Hak Asasi Manusia atas Lingkungan Hidup yang Baik dan Sehat. *Jurnal Pembaharuan Hukum* Vol. 1 (3) Hlm.258-266
- Wibisono, Gunawan, Drajat Tri Kartono. 2016. Gerakan Sosial Barupada Musik: Studi Etnografi pada band Navicula. *Jurnal Analisa Sosiologi* Vol. 5 (2) Hlm. 69-84
- Widyawati, Nina. 2014. *Etnisitas dan Agama sebagai Isu Politik: Kampanye JK-Wiranto pada Pemilu 2009*. Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia.

Berita Daring

- <http://m.tribunnews.com/nasional/2018/01/22/keharuan-menteri-siti-nurbaya-saat-tol-bakauheni-diresmikan-presiden> diakses pada 4 Maret 2018 pk. 13.00
- http://ppid.menlhk.go.id/berita_foto/browse/981-994-974 diakses tanggal 8 Maret 2018 pk.20.20
- http://ppid.menlhk.go.id/siaran_pers/browse/975 dikases pada 2 Maret 2018 pk.08.00
- <http://www.berbagaireviews.com/2016/10/nama-nama-menteri-kabinet-kerja.html> diunduh pada tanggal 27 Oktober 2017 diakses tanggal 8 Maret 2018 pk.20.20
- <http://www.tribunnews.com/nasional/2017/10/30/ini-ciri-ciri-burung-jenis-baru-yang-diusulkan-pakai-nama-iriana-istri-jokowi> diakses pada 4 Maret 2018 pk. 11.00
- <https://nasional.sindonews.com/read/1252934/15/jokowi-setuju-temuan-spesies-burung-baru-diberi-nama-ilmiah-iriana-1509358314> diakses pada 5 Maret 2018 pk.10.00
- <https://nasional.sindonews.com/read/1271291/15/kolaborasi-menteri-lhk-dan-musisi-jaga-hutan-indonesia-1515144021> diakses pada 5 Maret 2018 pk.10.00
- <https://nasional.sindonews.com/read/1275866/15/respons-menteri-lhk-terkait-peresmian-tol-bakauheni-oleh-jokowi-1516637421> diakses pada 4 Maret 2018 pk. 13.00
- <https://nasional.sindonews.com/read/1276627/15/cukup-baik-dpr-apresiasi-capaian-kinerja-kementerian-lhk-1516867238> diakses pada 5 Maret 2018 pk. 08.00
- <https://news.detik.com/berita/d-3321413/3-kali-bongkar-pasang-ini-formasi-terbaru-kabinet-kerja-jokowi-jk> diakses pada tanggal 26 Oktober 2017 pk.10.20
- <https://regional.kompas.com/read/2018/01/11/17091781/setelah-maesa-bayi-anoa-ini-diberi-nama-anara> diakses pada 4 Maret 2018 pk.09.00
- <https://www.alexa.com/topsites/countries/> ID diunduh pada tanggal 27 Oktober 2017 diakses pada 1 Maret 2018 pk. 11.00

